
! ! ! !中国足协经历人事大变动，前田管中心
主任、现任国家体育总局局长助理杜兆才突
然接替于洪臣出任党委书记。新官上任，会
给足协带来怎样的影响和变化？
杜兆才的到来，也意味着中国足球改革的

力度将空前巨大。他不像以往到足协任职的高
层，只是担任副职或者闲职，杜兆才以拥有最
高话语权的姿态进驻之后，将可以更加顺畅地
开启中国足球改革，尤其是管办分离的大幕。

前任于洪臣尽管任期内在青少年足球
发展、推进联赛职业化等方面有所贡献，但

国足成绩依然没有起色成为他的最大硬伤。
另外目前联赛转会市场混乱、“烧钱”引进外
援、球场暴力等现象，也让足协在管理方面
有失控危机。

中国足协刚刚公布中超夏季二次转会
细则，其中明确规定引入外援支出超过 !"##

万元$人，引入内援支出超过 %###万元$人，
应等额缴纳引援调节费。杜兆才上任后，新
政如何推进，将是职业联赛面临的第一个问
题。这一系列政策中，又有哪些会面临调整？

杜兆才上任后，首要工作就是捋顺足协

内部人事关系，让足协工作更高效，重新“洗
牌”不可避免。另外，国足在基本无缘 %#&'

年世界杯决赛圈后，未来如何定位？有消息
称，足协在是否与里皮续约方面很纠结，毕
竟国足要进入下一个世界杯周期，而里皮已
是 (#岁的老人，精力体力是否够用？而他上
千万欧元的年薪，也被认为是超出足协承受
能力的范围。接下来中国足协把目光转向年
富力强的年轻主帅，也不是不可能。

之前在主抓田径时，杜兆才对后备人才
的培养相当重视，有一套明确的思路，通过

建立一线队、二线队、少年队和国少队等多
级队伍，最大程度和地方共同培养青少年人
才，尽可能创造机会并组织青少年出国参加
国际比赛，增加比赛经验。有知情人士透露：
“他（杜兆才）在青少年方面的工作成绩，也
可能是总局派他到足协工作的一个重要因
素，因为青训确实是所有运动的基础和未
来，在这方面他做得非常出色。”
从田管中心到中国足协，杜兆才能不能带

领发展相对滞后的中国足协，来一个加速跑？
本报记者 关尹

成功经验
知道老杜其实早在他担任田管中心主任之

前。
%##'年北京奥运会，中国女子曲棍球队创

纪录拿到了奥运会亚军，彼时，站在中国队请来
的韩国名教头金昶伯背后的，正是笑呵呵的杜
兆才。
曾是八一冰球队队员的杜兆才在大学学的

就是足球专业，自 &)'*年开始在辽宁体育局工
作多年，并于 %##*年成为国家手曲棒垒球管理
中心副主任。在这一岗位上，杜兆才主管曲棍
球，并负责后备力量的培养。上任几年来，他充
分信任金昶伯，在与外教无间合作的同时，将中
国女曲逐步打造成一支铁军，并在北京奥运会
上一路杀入决赛获得银牌，取得了历史性突破。
在田径圈，很多人说，杜兆才是福星———上

任 '年来中国田径在北京田径世锦赛和伦敦、
里约奥运会上不仅金牌数得到了保证，奖牌数
也大幅增加，尤其是过去一些田赛项目，比如女
子铅球、跳高、三级跳远、跳远甚至是标枪等项
目都获得了很大突破，过去根本不值一提的短
跑项目更是不断创造历史。这一切，与老杜极力
倡导的“请进来、走出去”战略不无关系。
或许，是有了在女曲项目上，请来外教取得

突破的优秀经验，担任中国田径掌门人后，杜兆
才格外重视外教的引进。在其推行的“&"&*（北
京世锦赛、里约奥运会）突破行动计划”中，最重
要的一项就是重点项目邀请国外知名教练来中
国攻尖。
杜兆才曾在采访中不止一次表示，中国田径

寻找外教必须要符合“实用”原则：第一，外教执
教的项目必须是该国家或地区的传统优势项目；
教练要有丰富执教经验，带出过世界冠军级的选
手；而最重要的，外教必须为人真诚，勤恳地在第
一线帮助中国运动员和教练员提高水平；不能只
想着挣钱，对运动员要负责任。只有这样才能得
到中国田协的一纸聘书。

正是在这样的标准下，中国田径请来一批
优秀外教———从跳远名帅亨廷顿到“竞走教
父”达米拉诺以及女子铅球德国“老法师”卡
尔·海因茨（巩立娇教练）、标枪前德国名将乌
维·霍恩……北京田径世锦赛和里约奥运会
上，近 &#名外籍名帅带领的田径各项目都取得
了突破。这些外教不远万里来到中国，常常是训
练、厨师一肩挑，队员教练一起教，打开了中国田
径的视野，也提升了中国选手的档次。高水平外教
执教也使中国田径在训练中少走了很多弯路。

足球改革千头万绪时不我待!!!

老杜，来一个加速跑

在田径圈干得风生水起
足协新任党委书记杜兆才印象记

! ! ! !国家体育总局近日宣布，"(
岁的前中国田径掌门人、体育总局
局长助理杜兆才担任中国足协党
委书记，原党委书记于洪臣离任，
另有任命。

从 %##)年+%#&(年，杜兆才
担任中国田径管理中心主任的 '

年里，作为田径专项记者的我曾数
次对其采访，有所交流。印象中的老
杜，有热情、有能力，乐于接受国外
先进经验，在推广田径尤其是马拉
松运动方面作了一些有益的尝试。

! ! ! !在记者们眼中，杜兆才应该算是
很好的采访对象了。对于每位记者都
有礼有节，哪怕隔了很长时间再接
触，都能立即反应出记者所在媒体，
主动握手打招呼。
印象最深的那次是在 %#&"年北

京田径世锦赛上，在男子百米接力决
赛中，中国队历史性获得银牌。几乎
是站在混合采访区和记者们一起观
看完决赛，杜兆才第一时间在现场接
受了采访。从队员选拔幕后到接力队
日常训练生活，老杜侃侃而谈———很
显然，若不是经常下基层与队伍接
触，是不会有这么多材料都信手拈来
的。
并非田径出身，但是杜兆才从扎

根田管中心就开始专心研究项目，并
且提出了很多属于自己的理论。因为
田径都是分项目训练，所以杜兆才经
常出差了解各个运动队的情况，就是
回到北京，也是早出晚归，忙得很少
能赶上回家吃晚饭的时间。“杜主任
真的是很敬业，他只要有时间就会去
队里看看，发现一些问题，然后和大
家一起探讨。”北京田径世锦赛期间，
田管中心副主任冯树勇在接受记者
采访的时候就曾这样说。

一心求变也是杜兆才另一个显

著的特点。在他的倡导之下，近年来，
中国田径推出一系列令人耳目一新
的改革措施。从马拉松办赛取消审批
制，到今年提出“我要跑奥运”活动，
从大众跑者中选择选手参加今年的
田径世锦赛和 %#%#年东京奥运会，
杜兆才一再倡导将马拉松运动更普
及化、群众化。中国马拉松近几年能
够借助这个风潮迅速发展成为最受
欢迎的群众运动，跟这些改革都不无
关系。
而在青少年培训上，杜兆才同样

也有自己的一套非常明确的思路，通
过建立一线队、二线队、少年队和国
少队等多级队伍，最大程度和地方共
同培养青少年人才，尽可能创造机会
并组织青少年出国参加国际比赛，增
加比赛经验，提升后备人才水平。在
担任田管中心主任期间，他主张实施
田径耐力项目高原人才开发计划，建
立全国田径业余训练大联盟，为中国
田径未来发展打下扎实基础。

狠抓青训、乐请外教、求新求
变……或许正是这些特质，让体育
总局看到了老杜更深远的价值，将
其放上中国足协党委书记这个更受
瞩目的岗位。

本报记者 厉苒苒

一心求变

! 杜兆才!左"与中国男子百米飞人苏炳添 图 !"
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